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В КИУ прошел традицион-
ный День первокурсника! 
Это первый творческий 
праздник в жизни ребят, 
совсем недавно ставших 
студентами. И в этот же 
день чествовали победи-
телей ежегодной студенче-
ской премии «Успех года».

Имя гордое – студент!

– Моя работа предполагает 
присутствие на огромном коли-
честве мероприятий. Но среди 
них есть те, которые мотиви-
руют и вдохновляют меня. Се-
годня происходят два таких со-
бытия – День первокурсника и 
«Успех года», – сказала со сцены 
КДК имени Ленина наш ректор 
Асия Витальевна Тимирясова и 
добавила: «Уверена, мы сейчас 
станем свидетелями того, как 
зажгутся новые звезды студен-
чества, которые будут озарять 
творческий небосклон КИУ».

Так и получилось! Програм-
ма «Жизнь – игра, а ты в ней…», 
подготовленная студенческим 
клубом, показала: среди перво-
курсников много талантливых 
ребят и они достойно смогут и в 
дальнейшем поддержать честь 
родного вуза на различных ме-
роприятиях. 

В основе сюжета – история пя-
терых студентов, которым пред-
стоит пройти непростые зада-
ния. Но, как оказалось, главное 
испытание – действовать вместе, 
уметь дружить. Герои постепен-
но понимают, что в команде це-
нен каждый. 

Вокальные номера, танцы, 
эстрадные миниатюры, театр 
моды – все было замечательно! 
Искреннее, эмоциональное ис-
полнение творческих коллекти-
вов, пронизанное молодостью, 
задором, хорошим настроением, 
передавалось и зрителям. Энер-
гия молодых актеров просто 
зажигала! Зрители живо откли-
кались на каждое выступление: 
поддерживали бурными апло-
дисментами, подпевали, вклю-
чали фонарики своих телефонов.

В этот день были подведены и 
итоги конкурса академических 
групп первокурсников. Лучшей 

стала группа 2333 (факультет пси-
хологии и педагогики), самой ум-
ной – группа 2334 этого же фа - 
культета, самой творческой – 
группа 131 (экономический фа-
культет), самой спортивной – груп-
па 231 (юридический факультет).

А какими овациями встреча-
ли победителей премии «Успех 
года»! Напомним, этот проект 
был инициирован в 2014 году 
студенческим советом универ-
ситета и поддержан руководст-
вом вуза. Проигравших в этом 
состязании нет. Дойти до финала 
– уже большое достижение, ведь 
ребятам пришлось пройти серь-
езные испытания на отборочных 
турах, когда они представляли 
свои проекты авторитетному 
экспертному совету. 

Итак, вот они, наши победи-
тели! 

«Волонтер года» – Ульяна Дрё-
мина (факультет менеджмента и 

инженерного бизнеса), «Волон-
терская организация года» – «От 
чистого сердца» (факультет пси-
хологии и педагогики), 

«Староста года» – Анастасия 
Иванова (факультет менеджмента 
и инженерного бизнеса) и Екате-
рина Белова (факультет лингви-
стики и межкультурной комму-
никации), «Общественник года» 
– Екатерина Гильмиярова (факуль-
тет психологии и педагогики), 

«Студенческое структурное 
подразделение года» – Клуб де-
батов КИУ, 

«Интеллект года» – Светлана 
Вяткина (Набережночелнинский 
филиал),

«Творческая личность года» 
–  Илья Бурденев (факультет 
менедж мента и инженерного 
бизнеса), 

«Студенческое медиа года» 
– MediaCommunity (факультет 
психологии и педагогики).

Специальные призы номина-
ции «Медийщик года» получили 
Валерия Евстафьева (факультет 
гостеприимства и дизайна) и 
Елизавета Апразинова (факуль-
тет менеджмента и инженерного 
бизнеса). .

Гран-при «Активист года» удо-
стоена Регина Тухватуллина, сту-
дентка факультета психологии и 
педагогики. Как заметила рек-
тор, вручая ей награду, Регина 
целенаправленно шла к своей 
победе, она три года участвова-
ла в этом конкурсе, не сдавалась, 
и победа стала ее.

Символично, что именно на 
Дне первокурсника награди-
ли победителей «Успеха года». 
Для тех, чья студенческая жизнь 
только началась, это наглядный 
пример того, что успех прихо-
дит к активным и целеустрем-
ленным.

Высшей школы золотые имена
чествуем победителей

В Казанском инновационном университете чествовали 
победителей Всероссийского конкурса «Золотые имена 
высшей школы» 2018–2022 годов.

По инициативе регионального 
отделения Лиги преподавателей 
высшей школы, поддержанной 
министром образования и науки 
РТ Ильсуром Гараевичем Хадиул-
линым, принято решение: в объ-
явленный Президентом РФ Год 
педагога и наставника поощрить 
победителей престижного кон-
курса ведомственными награда-
ми. Торжественную церемонию 
приурочили к Дню преподава-

теля высшей школы – праздни-
ку, включенному в 2021 году в 
перечень профессиональных 
благодаря деятельности Лиги 
преподавателей высшей школы. 

Церемония награждения про-
ходила в торжественной обста-
новке. Атмосфера праздника со-
здавалась благодаря виртуозной 
игре струнного квартета «Луч» Ка-
занского музыкального колледжа. 
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Философия гостеприимства: 
многогранный подход
10 ноября состоялась V Международная научно-практическая конференция 
«Грани гостеприимства – 2023». Организатором мероприятия выступил факультет 
гостеприимства и дизайна Казанского инновационного университета. 

Всем миром против коррупции
Традиционно в конце года университет проводит Всероссийскую конференцию с 
международным участием «Диалектика противодействия коррупции». В 13-й раз 
она собрала ведущих российских и зарубежных ученых, представителей власти, 
общественных организаций, сотрудников правоохранительных органов. За годы 
проведения конференции в ней приняли участие более 3000 человек.

Встреча председателей клубов 
молодых избирателей
С 27 октября по 1 ноября проходила студенческая научная конференция 
Центральной избирательной комиссии Республики Татарстан «Традиции и 
новации избирательной системы», приуроченная к 30-летию избирательной 
системы Российской Федерации и предстоящей избирательной кампании по 
выборам Президента Российской Федерации. 

конференции

Конференция открылась пле-
нарным заседанием. Оно прохо-
дило в онлайн и офлайн-форма-
те. С приветственными словами 
к участникам и гостям форума 
обратились высокие должност-
ные лица, представители руко-
водства университета и клю-
чевые партнеры КИУ: депутат 
Государственной Думы РФ Ар-
тем Вячеславович Прокофьев; 
первый проректор, проректор 
по научной работе КИУ, депу-
тат Государственного Совета РТ 
Игорь Измаилович Бикеев; Гене-
ральный консул Республики Ка-
захстан в городе Казани Ерлан 
Узанович Искаков; начальник 
отдела развития туристской ин-
дустрии Государственного коми-
тета РТ по туризму Артур Рифа-

тович Камалеев; замдиректора 
Комитета по развитию туризма 
Казани Диана Маратовна Абдул-
хакова; исполнительный дирек-
тор компании FIT HOLIDAYS Ха-
сан Рахманоглу. 

Все спикеры были единодуш-
ны в том, что одним из факто-
ров стремительного развития 
индустрии гостеприимства се-
годня является синергия раз-
личных общеэкономических и 
специальных, отраслевых пока-
зателей. Результатом подобного 
взаимодействия становятся сов-
местные проекты сотрудничест-
ва с Казанским инновационным 
университетом.

– Гостеприимство – не только 
отрасль экономики, это особая 
философия. Мы создаем более 
совершенный, гармоничный 
мир, развивая сферу гостепри-
имства. В нашем университете 
мы ведем интеллектуальное, на-
учное сопровождение этой сфе-
ры, – отметил Игорь Измаилович 
Бикеев. Он также подчеркнул, 
что индустрия гостеприимства 
объединяет профессионалов 
общественного питания, го-

стиничного дела и туризма, ди-
зайнеров, ключевым в научном 
осмыслении философии госте-
приимства становится много-
гранность. 

Она проявилась в полифонии 
основных методологических 
подходов как для пленарных 
докладов (их было 9), так и для 
научных сообщений в рамках 
секций. В фокусе внимания вы-
ступивших на пленарном за-
седании ученых – актуальные 
проблемы туристической инду-
стрии, национальной кулинарии 
и гастрономии, роли коммуни-
кативной компетенции в эффек-
тивном гостиничном сервисе, 
финансовой оценки туристской 
привлекательности, концепции 
народно-художественных про-
мыслов как одного из инстру-
ментов гостеприимства. Мно-
гогранность оценок и подходов 
подтверждалась содержанием 
и стилем научных сообщений: 
за системным, концептуальным 
докладом следовала личностная 
рефлексия, затем она уступа-
ла место культурологическому 
подходу. По итогам пленарного 

заседания сложилось впечатле-
ние цельности, концептуально-
сти, «живости» научной мысли и 
поиска. 

Неизгладимое положитель-
ное впечатление произвело 
содержательное выступление 
доктора экономических наук, 
заведующей кафедрой туризма 
и гостеприимства Северо-Кав-
казского федерального универ-
ситета (Ставрополь) Татьяны Ана-
тольевны Кулаговской.

В рамках пленарного заседа-
ния с традиционной научной 
глубиной выступили исследова-
тели КИУ: кандидат архитектуры, 
доцент, завкафедрой дизайна 
Инесса Алековна Фахрутдино-
ва; доктор экономических наук, 
профессор кафедры туризма Ан-
тон Олегович Овчаров; началь-
ник отдела развития профессио-
нальных компетенций Игорь 
Алексеевич Гурьянов; директор 
Чистопольского филиала Динара 
Наилевна Залялова. 

Высокую планку научного 
уровня докладов не уронили 
участники секционных заседа-
ний. Работали секции «Инно-

вации в индустрии питания» 
(руководитель – доктор био-
логических наук, профессор 
Елена Лаврентьевна Матвеева); 
«Туризм и устойчивое развитие 
территорий» (руководитель – 
кандидат экономических наук, 
доцент Ильдар Сарварович Ка-
биров); «Архитектура, дизайн и 
художественное творчество как 
инструменты гостеприимства» 
(руководитель – Инесса Алеков-
на Фахрутдинова); «Социогума-
нитарные аспекты индустрии 
гостеприимства» (руководи-
тель – кандидат психологиче-
ских наук, доцент Маргарита 
Александ ровна Филатова-Саф-
ронова). 

Всего на конференцию посту-
пило 168 заявок из 34 организа-
ций. В работе «Граней гостепри-
имства» активно участвовали 
представители вузов-партнеров 
из Республики Куба и Республи-
ки Беларусь.

Айдар МУЛЛАЯНОВ,  
замдекана факультета 

гостеприимства и дизайна по 
научной работе  

(Казань)

Как всегда, конференцию от-
личает тщательно продуманный 
круг обсуждаемых тем, участие 
авторитетных спикеров и экс-
пертов, живая дискуссионная 
площадка, представительность 
участников. Все это делает фо-
рум интересным и полезным. 

Ведущий – первый проректор 
КИУ, член Комиссии по коорди-
нации работы по противодей-
ствию коррупции в Республике 
Татарстан, депутат Государст-
венного Совета Республики Та-
тарстан профессор Игорь Из-
маилович Бикеев – обозначил 
важность конференции: предло-
жения ее участников, высказан-
ные на предыдущих встречах, 
находят отражение в федераль-
ных законах, указах Президента 
РФ, используются в практиче-
ской деятельности.

Увы, тема коррупции остает-
ся злободневным вопросом. «С 
ней борются с тех пор, как поя-
вилось человеческое общест-
во, – сказала в приветственном 
слове ректор КИУ Асия Виталь-
евна Тимирясова. – Впрочем, 
прогресс есть: если в 2016 году 

по результатам опросов в нашей 
стране лишь около 20 % людей 
не сталкивались с коррупцией, 
то сегодня этот показатель со-
ставляет 42 %». К обсуждению 
темы подключились представи-
тели разных регионов России, а 
также таких стран, как Беларусь, 
Китай, Индия, Аргентина, Казах-
стан, Узбекистан. Профессор Би-
кеев выразил слова благодарно-
сти всем, кто «разделяет радость 
нашего общего труда».

Вклад КИУ в решение во-
просов противодействия кор-
рупции огромен. Многие годы 
вуз осуществляет научно-ме-
тодическое сопровождение и 
обеспечение государственной 
антикоррупцион ной политики, 
тесно сотрудничает с профиль-
ными управлениями Админи-
страции Президента России и 
Правительства Респуб лики Та-
тарстан. На базе университета 
с 2010 года действует Научно-
исследовательский институт 
противодействия коррупции. 
«Университет традиционно под-
свечивает, развивает проб лемы 
субъектного уровня: мы разви-

ваем и наполняем определен-
ным смыслом такие понятия, как 
антикоррупционные политика, 
просвещение, образование», – 
сказал Игорь Измаилович.

Роль вуза отмечена и в обраще-
нии к участникам конференции 
руководителя Администрации 
Раиса Республики Татарстан Ас-
гата Ахметовича Сафарова: «За-
мечательно, что конференция 
проводится Казанским иннова-
ционным университетом имени 
В. Г. Тимирясова, на базе которо-
го функционирует первый в Рос-

сийской Федерации НИИ проти-
водействия коррупции».

Выступившие со словами при-
ветствия референт Управления 
Президента Российской Феде-
рации по вопросам государст-
венной службы, кадров, проти-
водействия коррупции Виталий 
Владимирович Белинский, Глав-
ный федеральный инспектор по 
Рес публике Татарстан профессор 
Виктор Николаевич Демидов, на-
чальник Управления Министер-
ства юстиции Российской Феде-
рации по Республике Татарстан 
Максим Владимирович Скирда и 

другие отметили важность про-
ведения конференции и выра-
зили уверенность в том, что ее 
итоги будут способствовать по-
зитивным изменениям в работе 
по противодействию коррупции.

Интересно было услышать, как 
ведется борьба с коррупцией в 
других странах. Об опыте Казах-
стана рассказал Генеральный 
консул Республики Казахстан в 
Казани Ерлан Узанович Искаков, 
об опыте Китая – Консул Гене-
рального Консульства КНР Сун-
мао Цинь и научный сотрудник 
Юго-западного университета по-
литики и права Жунь Ху. 

Чрезвычайно масштабной по 
охвату рассматриваемых проб-
лем была и работа секций. Эта 
конференция всегда интересна 
тем, что вопросы противодейст-
вия коррупции рассматриваются 
не только с правовой точки зре-
ния. Свой взгляд на решение этой 
проблемы предлагают экономи-
сты, психологи, управленцы... 

Наиля МАЗИТОВА

Расскажу вам о работе выездной сессии конфе-
ренции, которая была посвящена анализу опыта 
организации и деятельности клубов молодых 
избирателей в Республике Татарстан. Ее участ-
никами стали руководители клубов районов 
республики, в том числе и мы, студенты юриди-
ческого факультета Казанского инновационного 
университета имени В. Г. Тимирясова   Диана Иль-
язарова, председатель Клуба молодых избира-
телей Нижнекамского муниципального района,  
Эльвина Нуртдинова, заместитель председателя 
Клуба молодых избирателей Нижнекамского му-

ниципального района Республики Татарстан, Ка-
милла Гайфуллина, председатель Клуба молодого 
избирателя города Набережные Челны. 

Начало нашей работы прошло на организа-
ционном заседании в Министерстве по делам 
молодежи республики, где мы познакомились 
друг с другом. На встречу с нами пришли пред-
седатель Центральной избирательной комиссии 
РТ Андрей Станиславович Кондратьев, предсе-
датель экспертного совета при Центральной 
избирательной комиссии РТ Роман Юрьевич 
Беляков, депутат Государственного Совета РТ 

Профессор  
П. Кабанов (КИУ)

Профессора  
В. Демидов,

И. Бикеев
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Территория диалога
Важным событием стал Международный научно-
практический форум «Эффективные системы 
менеджмента», который 11-й раз проводит  
Казанский инновационный университет. 

конференции

Он собирает ведущих ученых, 
предпринимателей, представи-
телей госструктур для обсужде-
ния актуальных тем современ-
ности. В этом году мероприятие 
предоставило участникам воз-
можность всесторонне обсудить 
вопросы качества, циркулярной 
экономики и технологического 
суверенитета.

Торжественное мероприятие 
открыла ректор КИУ Асия Вита-
льевна Тимирясова. Приветствуя 
участников, она поделилась сво-
им видением значимости фору-
ма и его роли в формировании 
инновационной среды:

– Наша цель – создать плат-
форму для обмена опытом уче-
ных, предпринимателей, готовых 
делиться знаниями и профессио-
нальным опытом. Мы стремимся 
отвечать требованиям времени 
и готовить квалифицированных 
специалистов для современных 
и будущих условий. 

Рустем Ильдарович Камалов, 
руководитель аппарата прези-
диума Академии наук РТ, зачитал 
приветствие президента Акаде-
мии наук Рифката Нургалиевича 
Минниханова, который выразил 
надежду на активное вовлече-
ние вузов в программу науч-
но-технологического развития 
республики и подчеркнул важ-
ность их роли в формировании 
центров компетенций в различ-
ных отраслях. 

Замминистра по делам моло-
дежи Республики Татарстан, вы-
пускник нашего университета 
Денис Владиславович Лулаков 
подчеркнул ответственность 
студентов и выразил надежду 
на появление на форуме про-
рывных идей. Он также отметил, 

что кадровый вопрос является 
одним из важных аспектов тех-
нологического суверенитета 
страны. 

Традиционно в форуме «Эф-
фективные системы менеджмен-
та» принимают участие зарубеж-
ные гости. В последнее время на 
наших научных мероприятиях 
не раз выступал Генеральный 
консул Республики Казахстан в 
городе Казани Ерлан Узанович 
Искаков. Он подчеркнул, что 
взаимодействие наших стран 
находится на самом высоком 
уровне, а программа реализации 
совместных действий в области 
производственной кооперации 
стала знаковым моментом.

Также приветственное слово 
было предоставлено Генераль-
ному консулу Исламской Рес-
публики Иран в городе Казани 
Давуду Мирзахани, который от-
метил важность развития вос-
точной ветки международного 
транспортного коридора для 
увеличения товарооборота меж-
ду Ираном и Татарстаном: «Сти-
мулирование промышленного 
сотрудничества будет работать 
во благо наших государств! Взаи-
мовыгодная кооперация станет 
стабильной опорой для дальней-
шего роста экономики наших го-
сударств».

Экспертные сессии, мастер-
классы, круглые столы в рамках 
основных направлений форума 
позволили участникам более 
глубоко погрузиться в рассмот-
рение вопросов устойчивого 
развития в различных отраслях. 

Делегаты форума имели воз-
можность принять участие в ма-
стер-классах и семинарах, по-
священных ключевым аспектам 

развития эффективных систем 
менеджмента. 

Особое внимание на форуме 
было уделено поддержке мо-
лодежи. В его рамках проходи-
ло мероприятие-спутник «Ин-
новационно-образовательный 
кампус», представляющий со-
бой неформальную площадку 
для общения талантливой мо-
лодежи, ученых, бизнесменов 
и ведущих специалистов пред-
приятий реального сек тора 
экономики. Также проходили 
хакатон «Разработка инноваци-
онного продукта» и открытый 
конкурс инновационных проек-
тов «Пространство инноваций», 
собравшие более 150 заявок из 
12 регионов России. 30 проектов 
успешно прошли первый этап. 
Эти инновационные подходы не 
только демонстрируют потен-
циал молодежи, но и акценти-
руют внимание на важности со-
здания инновационных решений 
для эффективного управления 
современными системами. 

Идейный вдохновитель фору-
ма – проректор по иннновацион-
ной проектной деятельности 
КИУ профессор Ирина Ильгизов-
на Антонова сказала: «Наши цели 
на сегодняшний день отражены 
в приоритетных национальных 
проектах. Мы направлены на 
инновационный рост экономи-
ки, импортозамещение, повыше-
ние качества систем управления 
услугами и товарами для дости-
жения уровня необходимой 
безо пасности и технологической 
независимости страны».

Тамара ИРТУГАНОВА,  
ведущий специалист Управления  

внешнего продвижения  
(Казань)

Динар Раилович Бариев. Меж-
ду нами состоялся серьезный 
разговор об актуальных проб-
лемах современной молодежи, 
о задачах и перспективах раз-
вития клубов молодых избира-
телей в Республике Татарстан 
в контексте современных со-
циально-политических реалий.

Дальнейшая работа выездной 
сессии проходила в молодежном 
лагере «Волга» – замечательном 
месте, где организаторами были 
созданы все необходимые усло-
вия для нашей творческой и про-
дуктивной работы.

Наряду с занятиями по коман-
дообразованию, деловыми иг-
рами, составлением дорожных 
карт клубов молодых избирате-
лей, для нас были организованы 
встречи с наставниками, каждый 
из которых щедро делился свои-
ми навыками и опытом.

Среди наших наставников была 
депутат Государственной Думы 
Российской Федерации Татьяна 
Петровна Ларионова, которая 
рассказала нам о векторе раз-
вития конституционного строи-
тельства в нашей стране и роли в 
нем современной молодежи.

На встречу с нами пришел ми-
нистр по делам молодежи нашей 
республики Ринат Наильевич 
Садыков, он проявил глубокую 
заинтересованность работой 
клубов молодых избирателей и 
дал ценные советы по развитию 
нашего клубного движения.

Второй день работы выезд-
ной сессии смело можно на-
звать днем экспертов. В этот 
день занятия с нами провели 
члены экспертного совета при 
Центральной избирательной 
комиссии Республики Татарстан 
– профессор Андрей Римович 
Тузиков, депутат Государствен-

ного Совета РТ, профессор Игорь 
Измаилович Бикеев, ветеран из-
бирательной системы Валентина 
Николаевна Каменькова.

Учиться у таких наставников 
– великая честь и ответствен-
ность. От имени руководителей 
клубов молодых избирателей 
выражаю благодарность Цент-
ральной избирательной ко-
миссии Республики Татарстан, 
Министерству по делам моло-
дежи Республики Татарстан за 
высокий уровень организации 
работы выездной сессии и воз-
можность общения с такими на-
ставниками.

Главным итогом нашей трех-
дневной работы является то, 
что мы не только по-новому 
осознали значение и перспек-
тивы работы клубов молодых 
избирателей, но и нашли в лице 
друг друга единомышленников и 
настоящих друзей. Мы понимаем 

Говорят участники 
форума
Ирина Геннадьевна Головцова, 
доктор экономических наук, про-
фессор, директор Института 
фундаментальных и прикладных 
исследований Санкт-Петербург-
ского экономического универси-
тета:

– Очень высокий уровень фо-
рума! Мы дружим с вашим уни-
верситетом, но я впервые здесь и 
совершенно потрясена. Впечатле-
ния не столько об уровне органи-
зации (она безупречна!), сколько 
о спикерах. Знаете, это большая и 
сложная задача – подобрать спике-
ров, которые были бы интересны и 
друг другу, и тем, кто их слушает. 
Здесь, конечно, блестяще справи-
лись Ирина Ильгизовна Антонова 
и ее команда. Собрать людей, оди-
наково мыслящих, с одинаковыми 
интересами, смотрящими в одну 
сторону... Приятно была удивлена, 
увидев огромную заинтересован-
ность участников на пленарном 
заседании, обычно все самое инте-
ресное идет на секциях.

Ну и тема, конечно, очень акту-
альная. Качество – одно из важней-
ших направлений. Мы не выйдем 
на высокий уровень в технологи-
ческом развитии, пока не осозна-
ем, что качество пронизывает аб-
солютно все сферы человеческой 
деятельности. И актуальность этого 
форума, с моей точки зрения, труд-
но переоценить.

Гузэль Рафаиловна Стрекало-
ва, кандидат технических наук, 
доцент кафедры менеджмента и 
предпринимательской деятель-
ности КНИТУ-КХТИ (Казань):

– Полезный форум: видишь, куда 
движутся наука и практика. Впечат-
лена экспертами высокого класса 
разных направлений. Вопросы ка-
чества, о которых сегодня много го-
ворят на форуме, очень актуальны 
и касаются всех сфер нашей жизни. 
Интересный разговор шел на пле-
нарном заседании, в частности, и 
об экономике замкнутого цикла, ду-
маю, на секции поговорим об этом 
более предметно. 

Выступления были понятные 
всей аудитории, а здесь же присут-
ствуют не только ученые и практи-
ки, но и студенты – им это особенно 
полезно. Со мной на форум пришли 
студенты 1–4 курсов, в дальнейшем 
на учебных занятиях мы продол-
жим обсуждение тем, о которых 

сегодня идет речь. А тем более 4-й 
курс уже работает над дипломны-
ми проектами, и они могут видеть, 
в каком направлении им двигаться 
и строить свою работу. 

Ирина Константиновна Серян-
кина, начальник управления ад-
министрации Старооскольского 
городского округа (Белгородская 
область):

– Сколько полезного мы сегод-
ня узнали! Очень интересно было 
предложение замминистра Дениса 
Владиславович Лулакова по орга-
низации поездок молодежи на про-
мышленные предприятия. И вот та-
кие экскурсии, обучение молодежи 
новым специальностям – такое мы 
же тоже сможем внедрить у себя в 
округе (а у нас город промышлен-
ный – есть «Металлинвест», метал-
лургический, горнообогатительный 
комбинаты).

Сегодня мы поговорили с вашим 
ректором Асией Витальевной Тими-
рясовой, и у нас получился диалог 
о сотрудничестве Белгородской 
области и Казани в сфере развития 
туризма, а также обучения наших 
специалистов в Казанском инно-
вационном университете. Я знаю, 
что вы лидеры в том числе и в на-
правлении туризма, поэтому и еха-
ли издалека, чтобы что-то позаим-
ствовать у вас. Думаю, мы многое 
сможем внедрить у себя в округе 
и добиться больших результатов. 
За гостеприимство и предложение 
приехать уже с нашими студентами 
– большое спасибо. 

Анна Алексеевна Мироненко,  
администрация Староосколь-
ского городского округа (Белго-
родская область):

– Я работаю в кадровой сфере, и 
мне хотелось бы узнать, какие есть 
методы, пути решения вопросов ра-
боты с персоналом. На пленарной 
сессии услышала о некоторых пер-
спективных направлениях, в кото-
рых мы можем работать и получать 
результаты, надеюсь, побывав на 
секционных заседаниях, узнать и 
конкретные пути решения актуаль-
ных для меня вопросов. Организа-
торы форума сделали все, чтобы 
форум прошел интересно и продук-
тивно, были очень доброжелатель-
ны и гостеприимны – я так понимаю, 
это отличительная черта татарстан-
цев. И особенно мне понравилось, 
что здесь много молодежи: форум 
дает им возможность получать зна-
ния от ученых и специалистов. 

уровень стоящих перед нами за-
дач и готовы к их решению.

Во время работы выездной 
сессии появилось предложение 
объявить в Республике Татар-
стан 2024 год, когда состоятся 
выборы Президента Российской 
Федерации, Годом молодого из-
бирателя. Считаем это важным 
как для дальнейшего эффектив-
ного развития нашего клубного 

движения, так и для привлече-
ния внимания молодежи к выбо-
рам, повышения ее гражданской 
ответственности и формирова-
ния активной жизненной пози-
ции молодых людей.

Приглашаем к сотрудничеству! 
Диана ИЛЬЯЗАРОВА,  

студентка юридического 
факультета  

(Нижнекамск)

Беседовала Наиля МАЗИТОВА
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Старт в профессии
В связи с увеличением спроса на представительство в сети рас-
тет и спрос на дизайн сайтов, а значит, и на веб-дизайнеров. 

На ярмарке вакансий
профориентационное

В Набережночелнинском фи-
лиале КИУ Центр развития 
карьеры  провел ярмарку ва-
кансий для студентов кол-
леджа и вуза. В ней приня-
ли участие 15 предприятий 
Набережных Челнов и ОЭЗ 
«Алабуга».

Специалисты такого профи-
ля всегда в курсе новейших тех-
нологий, знают, куда движется 
индустрия, обладают хорошим 
эстетическим вкусом и постоян-
но его развивают. Во-первых, веб-
дизайнер – это проектировщик, 
инженер. Он продумывает логику 
сайта, проектирует рабочий про-
тотип, тестирует его, чтобы тот по-
лучился функциональным, и лишь 
после этого «оживляет» графику. 
Во-вторых, дизайнер применяет 
на практике принципы юзабили-
ти, чтит стандарты, использует 
анимацию, подбирает шрифты. 
Он также продумывает, как поль-
зователь будет взаимодейство-
вать с сайтом, объясняет распо-
ложение элементов на странице 
и отстаивает визуальные решения 
перед клиентом.

Всему этому можно было обу-
читься на мастер-классах по веб-
дизайну и верстке страниц, ко-
торые прошли в Альметьевском 
филиале. Информационный от-

дел подготовил для двух групп 
программистов интересные за-
дания – создать макет будущего 
сайта, а затем его сверстать. Ме-
роприятие освещает профессию 
программиста, а также показыва-
ет разнообразие IT-сферы.

Введение в профессию по-
зволяет студентам изучить свои 
возможности и потребности и со-
отнести их с требованиями, кото-
рые предъявляет интересующая 
их профессия, сделать обосно-
ванный выбор и в дальнейшем 
успешно выстроить профессио-
нальную карьеру.

Благодаря внедрению компью-
терных технологий во многие 
сферы жизнедеятельности про-
фессионалы этого направления 
востребованы на рынке труда, 
имеют высокую заработную пла-
ту, перспективу карьерного роста.

Алсу САЙФУЛЛИНА,  
начальник отдела 

информационно-технической 
поддержки (Альметьевск)

Под крылом Жар-птицы 
пройдут «Игры будущего»

знай наших!

В  сентябре в  России стар-
товал конкурс на  лучший 
талисман международ-
ного мультиспортивного 
турнира «Игры будущего». 
Событие, без преувеличе-
ния, мирового масштаба, а 
значит, и талисман должен 
быть не  менее запомина-
ющимся, чем легендар-
ный олимпийский мишка. 
С задачей справились сту-
денты кафедры дизайна 
Казанского инновацион-
ного университета. 

Под руководством старшего 
преподавателя Луизы Шухратовны 
Шухратовой студенты Дарья Сида-
кова (гр. 1723),   Алина Хасянова 
(гр. К1704/9), Мария Ромашка (гр. 
К1703/9) разработали талисман, 
который жюри выбрало из множе-
ства других предложений. Теперь 
уже официально Жар-птица Миrа 
станет главным символом «Игр бу-
дущего», которые пройдут в Каза-
ни в феврале 2024 года. 

– Перед студентами была постав-
лена задача создать узнаваемый 
визуальный стиль «Игр будущего». 
Не просто талисман, а сложный, 
многогранный символ, ведь речь 
идет об уникальном событии, ко-
торое определит будущее спорта 
на годы вперед.

Уровень ответственности – вы-
сочайший! Необходимо разрабо-
тать фирменный стиль для собы-
тия международного масштаба, 

которое будет проходить впервые 
в мире. А именно таким беспреце-
дентным для мирового спорта со-
бытием являются «Игры будущего». 
При этом в конкурентах – несколь-
ко крупных российских универси-
тетов. Конечно, это был вызов.

Создание талисмана начинается 
с концепции. Хороший дизайнер – 
это не только и не столько про кар-
тинки, сколько про их внутреннее 
наполнение. Этим дизайнер отлича-
ется от художника, который выра-
жает внутренний мир. Дизайнер же 
опирается прежде всего на задачу. 
Именно такому подходу мы обуча-
ем студентов кафедры дизайна.

Для этой задачи наша коман-
да разработала обширную кон-
цепцию, в которой переплелись 
разные смыслы и мотивы. Цент-
ральный символ – сказочная Жар-
птица по имени Миrа. Этот знако-
мый с детства персонаж узнаваем 

не только в России, но и в мире. 
Жар-птица отсылает к русским 
традициям, свету, добру, благо-
получию, богатству. А еще, если 
помните сказку, это вызов Ивану 
Царевичу, которому царь наказал 
добыть Жар-птицу. У спортсменов 
тоже есть своя «жар-птица» – это 
победа на соревновании.

Еще один смысловой слой – но-
вые технологии. Жар-птица у нас не 
простая, а футуристичная, нацелен-
ная в будущее. В ней есть и косми-
ческая глубина, ведь у нашей стра-
ны великое космическое прошлое 
и многообещающие перспективы.

Это далеко не весь смысл, кото-
рый студенты-разработчики вкла-
дывали в символ. По контракту, 
всю информацию о проекте пока 
не разглашаем. Но, думаю, каждый 
по-своему может трактовать этот 
символ. Наши студенты-дизайнеры 
же постарались сделать его макси-

мально наполненным, внутренне 
заряженным. И организаторы это 
оценили. Помимо этого, он просто 
красиво и современно выглядит.

На создание проекта ушло три 
месяца, с сентября по ноябрь. Все 
это время команда была на связи с 
организаторами, получала обрат-
ную связь. Все студенты под руко-
водством наставника были актив-
но вовлечены в процесс. Каждый 
привносил в проект свои идеи и 
смыслы, кто-то рисовал, кто-то 
занимался 3D-моделированием 
и анимацией. Была проделана ог-
ромная работа. Когда работаешь 
над таким масштабным проектом, 
растешь и как профессионал, и как 
личность. В ноябре студенты-ди-
зайнеры с руководителем ездили 
на церемонию празднования 100 
дней до начала соревнований, про-
ходившую в Москве на Междуна-
родной выставке-форуме «Россия». 

Когда началась церемония и мы 
увидели на экране свой талисман, 
пришло ощущение: я на своем ме-
сте. Вот она, моя работа, которую 
теперь увидят все и которая, без 
преувеличения, останется в исто-
рии. Приятно, что я, как профес-
сионал, могу внести свой вклад в 
историческое событие.

Это, безусловно, профессиональ-
ный рост, работа в команде, осозна-
ние себя частью чего-то большего. 
Фактически студент уже во время 
учебы становится профессиона-
лом высочайшего уровня. Победа 
в таком конкурсе – отличный пункт 
в портфолио дизайнера. То есть ты 
буквально лучший среди других вы-
пускников данного направления в 
России. Ты участвовал, создавал и 
выполнил задачу мирового класса. 
Такого специалиста с руками возь-
мут в любой компании. Наши сту-
денты уже с первых курсов привле-
каются к серьезным проектам, в том 
числе таким, как этот конкурс. Ос-
ваивают необходимый софт, а кро-
ме того, учатся работать в команде. 
Это уникальный опыт, который не 
получить самостоятельно. Таким 
образом, наши студенты становят-
ся востребованными еще во время 
учебы и в дальнейшем не имеют 
проблем с трудоустройством.

Жар-птица Миrа будет презен-
тована в финальной версии на 
«Играх будущего» в феврале 2024 
года. Тогда будет доступна вся фир-
менная айдентика (выдержанные 
в едином стиле предметы, форми-
рующие образ и восприятие брен-
да), над которой тоже поработали 
наши студенты.

Луиза ШУХРАТОВА,  
старший преподаватель кафедры 

дизайна (Казань)

Студенты выпускного курса 
ознакомились с вакансиями на-
ших партнеров, обсудили перс-
пективы трудоустройства на-
прямую с кадровыми службами 
работодателей. Студенты всех 
курсов на ярмарке получили ин-
формацию о прохождении прак-
тики, проконсультировались по 
вопросам подработки. Также 

ребята имели возможность по-
лучить индивидуальную карьер-
ную консультацию от работода-
теля, пройти предварительное 
собеседование. Всего ярмарку 
посетили более 300 студентов 
колледжа и вуза.

Светлана АРСЛАНОВА,  
руководитель Центра развития 

карьеры (Набережные Челны)

В октябре на факультете лингвисти-
ки и межкультурной коммуникации 
стартовал международный проект для 
изучающих немецкий язык как второй 
иностранный. От нашего университета 
в нем приняла участие группа 1114. На 
протяжении месяца студенты обща-
лись с учащимися Национального уни-
верситета Рио-Куарто (Аргентина) на 
немецком языке.

международное сотрудничество

Студенческий проект с университетом Рио-Куарто
И не только общались, но и де-

лились знаниями: рассказывали о 
культуре своей страны и реалиях. 
Но обо всем по порядку. 

За каждым нашим студентом был 
закреплен тандем-партнер из Ар-
гентины, с которым на первой не-
деле он лично познакомился и за-
тем представил его в группе. Кто-то 
из аргентинских студентов был до-
статочно открыт, и мы узнали почти 
обо всех его родственниках, кто-то 
концентрировался на хобби и де-
монстрировал кулинарное искус-
ство, а с кем-то у наших казанских 
студентов совпали интересы: музы-
ка и музыкальное исполнительство. 
Затем ребята работали по темати-
ческим группам: «еда», «работа», 
«хобби», «музыка», им предстояло 
сначала на онлайн-платформе от-

ветить на вопросы иностранного 
партнера, например, такие: кем 
обычно работают студенты в ва-
шей стране? Как обычно проводят 
свободное время летом и зимой? 
Какую музыку любят слушать? А 15 
ноября состоялась онлайн-встреча, 
где студенты представили резуль-
таты работы своей тематической 
группы. Мы узнали, что, к примеру, 
в Аргентине типичная студенческая 
подработка такая же, как у нас, – 
официантом или репетитором. Лю-
бимая музыка – танго, а любимое 
блюдо – дульсе де лече (dulce de 
leche), что-то очень напоминающее 
русскую сгущенку. Кулинарным от-
ветом с нашей стороны стали пель-
мени, красная икра, блины и салат 
«оливье» (на что аргентинцы друж-
но закивали, этот салат популярен 

как «русский» и у них), а музыкаль-
ным – группы «Кино», «Свидание» и 
Juna. Заинтересовало аргентинских 
студентов и наше зимнее времяпре-
провождение – на коньках, лыжах 
и санках. Хотя у студентов была 
двойная сложность: рассказать о 
национальных особенностях на 
иностранном языке, все справились 
блестяще. За время проекта ребята 
подружились и до сих пор перепи-
сываются в общем чате проекта.

Куратором проекта со сторо-
ны Национального университе-
та Рио-Куарто выступила доцент 
Анке Хольцапфель, со стороны КИУ 
– старший преподаватель Марина 
Юрьевна Васильева.

Марина ВАСИЛЬЕВА,  
старший преподаватель кафедры 

иностранных языков и перевода

Игорь Семьянистов, группа 1114: 
«Для меня это был отличный 
опыт, а самое главное, практика, 
которая нам сейчас необходи-
ма. Наши товарищи из Аргентины 
были милы и дружелюбны к нам, что не могло 
не радовать, из-за этого коммуникация скла-
дывалась отлично. Большинство из нас даже 
успели обменяться своими страничками в соц-
сетях и номерами телефонов для продолже-
ния общения вне этого проекта, надеюсь, так 
и произойдет. Организация прошла отлично, 
не учитывая последнего задания. Из-за раз-
ных часовых поясов нам пришлось занимать-
ся поздно, но тем не менее мы справились с 
задачей. Спасибо большое Марине Юрьевне и 
Анке за предоставленную возможность».

Дарина Дмитриева, группа 1114: «В этом году у 
нас впервые произошел такой масштабный линг-
вокультурный проект. Мы практиковали свои 
навыки общения на немецком языке вместе со 
студентами аргентинского университета. На пер-
вой неделе мы делились описанием своей внешности, хобби 
и увлечений на немецком языке и буквально угадывали друг 
друга. Было забавно. На второй неделе каждый общался лич-
но, так скажем, со своим аргентинцем и узнавал все больше 
информации о своем собеседнике и его стране. На третьей 
неделе мы полностью погрузились в культуру России и Ар-
гентины, узнавали традиции, кухню, работу и прочие заня-
тия, которыми можно заняться в наших странах. Очень рада 
и благодарна нашим преподавателям за организацию такого 
суперского проекта. Мне было интересно погрузиться в дру-
гую культуру, попрактиковать свой немецкий и подружиться 
с аргентинцами. Как говорится: Alles gut! Alles klar!» 
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В мероприятии приняли учас-
тие замминистра образования 
и науки РТ Рамиль Камилевич 
Хайруллин, ректор КИУ Асия Ви-
тальевна Тимирясова, лидеры 
регионального отделения Лиги 
– председатель Маргарита Алек-
сандровна Филатова-Сафроно-
ва, директор Галина Геннадьевна 
Семенова-Полях, руководитель 
представительства РО в КФУ Ли-
лия Раилевна Секаева. 

В приветственном слове Ра-
миль Камилевич подчеркнул со-
циальную значимость профессии 
педагога и поблагодарил присут-
ствующих за многолетний труд и 
приверженность профессии. 

Асия Витальевна в своей речи 
процитировала Василия Клю-
чевского: «Чтобы быть хорошим 
преподавателем, нужно любить 
то, что преподаешь, и любить 
тех, кому преподаешь», выде-
лив тем самым слагаемые успе-
ха преподавательской деятель-
ности. 

Маргарита Александровна 
вручила благодарственные пись-
ма председателя Координацион-
ного совета Лиги Елены Вячесла-
вовны Ляпунцовой и рассказала 
гостям об истории зарождения 
праздника, особенностях кон-
курса. 

Затем Рамиль Камилевич вру-
чил победителям Почетные гра-

моты Министерства образова-
ния и науки РТ, нагрудные знаки 
«За заслуги в образовании», зна-
ки «Отличник в сфере образова-
ния и науки РТ». 

В ответном слове преподава-
тели выразили благодарность 
за внимание и признание заслуг.

«Одна из миссий конкурса 
«Золотые имена высшей шко-
лы» – повышение престижа 
профессии. Организация тор-
жественного награждения и вру-
чение значимых и очень желан-
ных наград и есть выполнение 
этой миссии. Спасибо за уделен-
ное нам внимание ректору КИУ 
Асие Витальевне, замминистра 
Рамилю Камилевичу и всей ва-

Династия продолжается
Огромное уважение вызывают семьи, в которых несколько поколений верны одной и той же профессии. 

Вопросы православия и культуры  
обсудили в Альметьевском филиале

за круглым столом

15 ноября в рамках XII Епархи-
альных Рождественских чтений 
под руководством преподава-
телей Ландыш Шакирзяновны 
Куанчалеевой и Розы Танисовны 
Сафиуллиной прошел круглый 
стол на тему «Православие и 
культура: потери и приобрете-
ния, образ будущего». 

– На мероприятие из епархии 
был приглашен иерей Андрей 
Глубоковский, также присутство-
вали преподаватели колледжа. 
В рамках круглого стола были 
заслушаны доклады учащихся, 
охватившие целый спектр тем 
в рамках заявленных направ-
лений: православие и культура, 
православие и семья; правосла-
вие и СМИ; православие и взаи-
модействие с правоохранитель-
ными органами.

Данное мероприятие важ-
но для решения многих за-

дач: укрепления нравствен-
но-духовного, культурного и 
г уманитарного прос транс т-
ва, привития студентам самых 
необходимых добродетелей; 
воспитания граж данской от-
ветственности, формирования 
общенародной исторической 
памяти, самоидентификации, 
национального самосознания и 
духовного единения у подраста-
ющего поколения. 

Выступления вызвали бурные 
дискуссии. Гости и участники 
задавали иерею вопросы, ка-
сающиеся канонических норм 
православия. Ежегодное прове-
дение круглого стола совместно 
с представителями епархии ста-
ло традицией нашего колледжа. 

Роза САФИУЛЛИНА,  
преподаватель 

общеобразовательных дисциплин 
(Альметьевск)

Высшей школы золотые имена шей команде» (И. И. Ибрагимов, 
АГНИ, победитель 2019 года).

«В рамках Года педагога и на-
ставника было очень приятно 
получить награду Министер-
ства образования РТ. Особую 
благодарность хочу выразить 
Лиге за неоценимый вклад в 
под держк у преподавателей 
высшей школы и высокую оцен-
ку их деятельности. Благодарю 
ректора КИУ Асию Витальевну 
и руководителя регионального 
отделения за поддержку и воз-
можность быть причастным к 
таким проектам и событиям» 
(А. М. Сафиуллина, КИУ, побе-
дитель 2019 года).

«Спасибо огромное Лиге пре-
подавателей высшей школы, Ми-
нистерству образования и науки 
РТ, Елене Ляпунцовой за призна-

ние и профессиональное сооб-
щество преподавателей высшей 
школы. Особая благодарность 
за атмосферу и гостеприимство 
Асие Витальевне Тимирясовой» 
(И. И. Фролова, Набережночел-
нинский филиал КИУ, победитель 
2022 года).

«Очень порадовала поддерж-
ка региональной Лиги, благо-
дарны за продвижение про-
фессии педагога, внимание к 
победителям конкурса «Золо-
тые имена высшей школы», КИУ 
– за организацию церемонии 
награждения и теплый прием, 
который превратил сегодняш-
ний день в праздник, и, конеч-
но, руководству Министерства 
образования и науки РТ за на-
грады» (О.  М. Лаврова, КНИТУ, 
победитель 2020 года).

Учитель! Самая мирная про-
фессия на Земле. Но и учителям 
в лихие военные годы в ы -
пала тяжелая доля. 
Андрей Гераси-
мович Немчинов 
родился в 1903 
году в селе Би-
лярск, что ныне 
располагаетс я в 
Алексеевском районе 
Татарстана. Очень рано остался 
без отца, жизнь была трудная, 
но паренек тянулся к учебе. В 
те времена образованным счи-
тался тот, кто мог прочитать вы-
веску на торговой лавке и напи-
сать свое имя. В Билярске школа 
была основана еще в 1906 году. 
Вероятнее всего, Андрей, окон-
чив эту школу, решил связать 
свою жизнь с образованием. 
В 20–30-е годы он преподавал 
био логию в рабоче-крестьян-
ской школе Билярска. 

Плечистый, невысокий, голу-
боглазый, увлеченный своим 
делом и педантичный, сверх-
аккуратный во всем… Таким 
запомнили его первые учени-
ки и почему то прозвали его 
«Карась».

У школы было огромное хо-
зяйство: 20 гектаров земли, три 
лошади, две коровы, кролики… 
Главным методом воспитания в 
этой удивительной школе был 
метод А. С. Макаренко – воспи-
тание и обучение трудом. Уче-

ники не только изучали биоло-
гию на живых объектах, но и 
обеспечивали себя полностью 
продуктами питания. 

Удивительно, но и военная 
жизнь Андрея Герасимовича 
была связана с продовольст-
вием. В начале войны учителей 
старались не призывать, так 
как была острая нехватка педа-
гогических кадров в селах. Но 
к 1942 году на фронтах поло-
жение было очень тяжелым. 15 
октября 1942-го Андрей Гера-
симович ушел на войну. Воевал 
на Волховском, Южном, Украин-
ском, Сталинградском, Прибал-
тийском, Белорусском фронтах. 

Выдержка из представления 
к награждению: «безукоризнен-
но честный, дисциплинирован-
ный, грамотный красноармеец. 
Добился полного удовлетворе-
ния питанием переходящего со-
става, обеспечив питанием бо-
лее 9000 человек за последние 
операции дивизии. В отдельные 
периоды продовольственный 
склад разбрасывался на 4 эта-
па и товарищ Немчинов сумел 
обеспечить своевременную за-
броску продуктов во все произ-
водственные точки. Достоин на-
граждения правительственной 
наградой – медалью «За боевые 
заслуги»».

Мог ли он, сельский учитель 
биологии, занимавшийс я с 
неграмотными сельчанами в 

рабоче-крестьянской школе, 
предположить, что война про-
ведет его почти по всем фрон-
там? Что его безукоризненная 
честность, пунк т уальность, 
дисциплинированность, от-
в е т с т в е н н о с т ь  в о  м н о го м 
определят его военную судь-
бу? Ему, простому сельскому 
учителю, вверили огромные 
склады, распределение про-
довольствия по дивизиям. А 
продовольственные склады в 
период войны – это стратеги-
ческие объекты! От качества 
и своевременного питания во 
многом зависела боеспособ-
ность бойцов. Были попытки 
захвата и уничтожения запа-
сов продовольствия против-
ником, но в результате гра-
мотных боевых действий они 
были сохранены и доставлены 
по назначению.

Семья бережно хранит фрон-
товую историю. На Сталиград-
ском фронте Андрей Гераси-
мович был тяжело ранен, его 
доставили в госпиталь, где он 
проходил лечение. А за стен-
кой, в соседней палате, лежал 
после ранения его старший 
сын – Александр. Эта случайная 
встреча отца и сына, изранен-
ных, но живых, стала великой 
радостью в их жизни. К огром-
ному счастью, и сын, и отец, с 
честью пройдя военные дороги, 
остались живы. 

После войны Андрей Гераси-
мович вернулся в родное село. 
С женой Дашей в любви и согла-
сии они воспитали троих сыно-
вей и двух дочерей.

До конца своих дней Андрей 
Герасимович работал учителем 
биологии в Билярской средней 
школе.

Его сын, Николай Андреевич, 
в совершенстве знал корей-

ский и английский 
языки. Участвовал 

во многих воен-
ных операциях в 
качестве военно-

го переводчика, 
а после окончания 

службы работал в Зе-
ленодольске сначала учителем 
истории, потом директором 
школы. Был очень уважаемым в 
городе педагогом и руководи-
телем.

Одна из дочерей Андрея Ге-
расимовича, Лидия, 
продолжила дело 
отца. За много-
летний плодот-
ворный труд она 
награждена орде-
ном «Знак Почета». 
43 года Лидия Андре-
евна преподавала русский язык 
и литературу в той же школе, 
что и ее отец. 

А сейчас педагогическую ди-
настию продолжают ее дочь – 
Евгения Васильевна Байбакова 

и внук – Андрей Александрович 
Пономарев. Евгения Васильев-
на выбрала профессию биолога 
и уже 25 лет работает в нашем 
университете. Она бережно хра-
нит педагогические традиции 
своих предков: индивидуаль-
ный подход к ученикам, про-
фессиональное развитие, глу-
бокое знание предмета, связь с 
практической деятельностью и 
через изучение предмета – фор-
мирование любви к Родине. 

Евгения Васильевна вспомни-
ла случай. 

– Однажды, в преддверии 
Дня Победы, у могилы Анд-
рея Герасимовича остановил-
ся пожилой мужчина. Он при-
стально посмот рел на фото на 
памятнике и перевел взгляд 
на меня: «А вы кем ему прихо-
дитесь?». «Внучкой» – ответила 
я. «Это мой учитель. Хороший 
был учитель и человек», – тихо 
сказал он.

Начало на стр. 1
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Школа молодого педагога
Проект под таким названием разработан преподавателями профессионально-педагоги-
ческих дисциплин колледжа Альметьевского филиала с целью повысить престиж про-
фессии учителя и привлечь к педагогической профессии творческих, способных и актив-
ных абитуриентов.

интересные проекты

В 2023–2024 учебном году 
70  % выпускников отделения 
педагогических дисциплин кол-
леджа Альметьевского филиала 
КИУ приступили к трудовой де-
ятельности в образовательных 
организациях Альметьевского 
муниципального района. Ад-
министрация Управления об-
разования выразила огромную 
благодарность за подготовку 
квалифицированных кадров и 
содействие решению вопроса 
кадрового дефицита педагогов 
в регионе. 

«Школа молодого педагога» 
– это ранняя профориентация 
и социальный лифт для старше-
классников, направленные на 
реализацию главной задачи на-

ционального проекта «Образо-
вание» – создание конкуренто-
способного образования. 

Авторским коллективом раз-
работано учебно-методическое 
сопровождение проекта, кото-
рый включает в себя два модуля: 
«Введение в профессиональную 
деятельность», «Я – лидер: стра-
тегии успеха».

Благодаря сетевому взаимо-
действию с Управлением обра-
зования Альметьевского муни-
ципального района в ноябре 
2023 года проект «Школа моло-
дого педагога» начал реализо-
вываться в пяти школах Альме-
тьевска. Его целевая аудитория 
– обучающиеся 8–11 классов.

Реализация данного проекта 
расширяет пространство проф-
ориентации: будущие выпускни-
ки знакомятся с внешкольными 
формами обучения, приобрета-
ют опыт самопрезентации, про-
фессиональной коммуникации, 
исследовательской деятельнос-
ти. Современной школе нужны 
молодые специалисты, которые 
свободно владеют информаци-
онными технологиями, а пред-
ставители старшего поколения 
всегда готовы выступить в роли 
наставников. «Школа молодого 
педагога» – это проект, который 
отвечает вызовам времени.

Марина ШОРИНА,  
руководитель проекта, 

заведующая педагогическим 
отделением (Альметьевск)

Бизнесмены делятся 
опытом

В Набережных Челнах состоялось открытие нового се-
зона общественных проектов «Лаборатория предприни-
мательства» и «Наставник для начинающего бизнеса».

Гостями церемонии стали 
мэр города Наиль Гамбарович 
Магдеев и депутат Государст-
венной Думы Альфия Гумаров-
на Когогина.

При поддержке «Партии 
роста» и «Единой России» на-
чалась реализация проекта 
«Лаборатория предпринима-
тельства», в рамках которого 
бизнесмены автограда делят-
ся с молодежью своим опытом 
и знаниями. В новосозданных 
бизнес-клубах ребят учат азам 
микроэкономики и финансо-
вой грамотности, помогают 
разрабатывать бизнес-планы.

Это пилотный проект, кото-
рый стартовал в декабре 2022 
года. На сегодняшний день 
участие в проекте принимают 
восемь школ города и един-
ственный вуз – Набережно-
челнинский филиал КИУ. За 
каждым образовательным уч-
реждением закреплен пред-
приниматель.

Желаем удачи и успешной 
работы активным студентам 
нашего филиала, которые с 
первого дня принимают учас-
тие в проекте! 

Камилла КАМАЛОВА,  
студентка 3-го курса 

(Набережные Челны)

«Бережливые» 
правила бизнеса 

за круглым столом

Обсудить актуальные 
вопросы особенностей 
внедрения концепции 
бережливого производства 
в организациях собрались 
за круглым столом 
студенты, преподаватели 
и гости Нижнекамского 
филиала КИУ. 

Модератором выступил декан 
экономического факультета, заве-

дующий кафедрой цифровой эко-
номики и управления качеством, 
доцент Джано Джомаа. Предста-
вители бизнес-сообщества и раз-
личных организаций единоглас-
но отметили важность внедрения 
этой концепции. Опыт показал, 
что она не требует больших ка-
питаловложений, но эффект и 
результаты высоки, организации 
достигают значительных успехов. 

Участники встречи вспомнили, 
что впервые эта концепция была 
внедрена в Японии компанией 

«Тойота», а затем получила ши-
рокое распространение в мире, 
в том числе и в России. Собрав-
шиеся обсудили большой круг 
проблем, возникающих при внед-
рении концепции бережливого 
производства на нижнекамских 
предприятиях и организациях, 
вместе искали пути их решения.

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью  
(Нижнекамск)

Стажером в Турцию? 
Это реально

встречи

«Особенности между-
народных стажировок 
и практик» – встреча 
под таким названием 
была организована 
для студентов 
Набережночелнинского 
филиала КИУ 17 ноября. 

Она проходила в рамках со-
трудничества с международным 
туроператором FIT HOLYDAYS 
AKAY GROUP из турецкой Анта-
лии. 

На встрече выступили органи-
затор международных стажиро-
вок в сфере туризма, сервиса и 
гостеприимства Надежда Меш-
кова и оперейшн-директор FIT 
HOLIDAYS Хасан Рахманоглу.

Были обсуждены актуальные 
темы и вопросы, связанные с ту-
ризмом, безопасностью условий 
труда, а также предоставлени-
ем возможностей и условий для 
оплачиваемой стажировки и на-
бора сотрудников на открытые 
вакансии.

Студенты могли получить ин-
формацию о международных 
стажировках и практиках, а так-
же задать вопросы и узнать о 
возможностях работы в туристи-
ческой индустрии.

Такие встречи помогают буду-
щим специалистам расширить 
свои горизонты и применить 
полученные знания и навыки на 
практике.

Ринат ХАЛИЛОВ,  
начальник отдела маркетинга 

и PR (Набережные Челны)

Деловые игры, открытые занятия, круглый стол
неделя кафедры

Все это проходило в рамках 
недели кафедры «Финансы 
и кредит» в Нижнекамском 
филиале КИУ.

В работе круглого стола «Чело-
веческий капитал – важнейший 
ресурс инновационной эконо-
мики» приняли участие предста-
вители бизнес-сообществ Ниж-
некамска. Интересные доклады, 
раскрывающие роль человече-
ского капитала как важнейшего 
средства экономического роста 
и модернизационных преобра-
зований в инновационном раз-
витии экономики, подготовили 
студенты 3-го курса Динара На-
зипова, Екатерина Бурмистрова, 
Диляра Назипова. 

Хорошие знания в области на-
логообложения продемонстри-
ровали студенты группы 111 в 
рамках открытой научной дис-
куссии «Современная система 
налогообложения: новшества 
и перспективы развития» под 
руководством старшего препо-
давателя Л. В. Пидковой. Про-
фессиональные компетенции 
проявили студенты группы 101 
на открытом семинарском за-
нятии «Электронно-цифровая 
подпись в системе Федерально-
го казначейства», подготовлен-
ном начальником отдела № 31 

Управления Федерального каз-
начейства по РТ Г. Н. Рахимовой. 
Мастер-класс «Трудоустройство 
выпускников по профилю «Фи-
нансы и кредит» в современных 
реалиях» провел для студентов 
выпускного курса руководитель 
Центра развития карьеры Х. И. 
Гафиуллин.

Большой интерес у ребят выз-
вала деловая игра «Современ-
ное состояние рынка ценных 
бумаг в России и особенности 
его функционирования». Коман-
ды студентов группы 101 под 
руководством доцента А. Ю. По-
читаева приняли активное учас-
тие в этапах игры «Elevator-Pitch: 
исследование инвестиционной 
привлекательности отечест-
венного рынка ценных бумаг», 
«Кроссворд», «Решение приклад-
ных задач на основе рыночной 
и отчетной информации о ГМК 
«Норильский никель», «Видео-
история биржевой торговли 
ценных бумаг предприятий Рос-
сийской империи», викторине 
«Своя игра». В процессе деловой 
игры студенты продемонстриро-
вали высокий уровень знаний, 
творческой активности, умение 
работать в команде.

Под руководством старшего 
преподавателя А. А. Заяковой 
студенты бакалавриата группы 

121 и колледжа группы 421/9 в 
рамках деловой игры «Презента-
ция студенческих бизнес-проек-
тов» представили бизнес-проек-
ты «Парк развлечений «Аватар», 
«Ребенок в капсуле», «Чайный 
дом – чайный дракон», «Лапа по-
мощи», «Ателье – магазин нижне-
го белья AZZI», «Па вильон «Си-
бур». Гости игры высоко оценили 
креативное мышление наших 
студентов, уровень коммерче-
ской и социальной эффектив-
ности представленных к защите 
бизнес-проектов. 

Уверены, что спустя некоторое 
время у истоков собственного 
бизнеса будут стоять сегодняш-
ние студенты Нижнекамского 
филиала.

Наиля ГАРЕЕВА,  
заведующий кафедрой  

«Финансы и кредит» (Нижнекамск)
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Нежной, ласковой самой
Второй год колледж проводит фестиваль «МамаФест», 
приуроченный к Международному Дню матери, который 
отмечается в последнее воскресенье ноября.

Дети  
об «отцах и детях»
Мама и папа! Два первых и самых важных 
слова в нашей жизни. Но как непросто порой 
складываются у нас отношения с родителями: 
мы отрицаем их опыт, предпочитая набить 
шишки, их заботу воспринимаем как ограни-
чение свободы, не доверяем советам, но ждем 
от них откровенности и искренности… 

С докладом перед ее участни-
ками выступила старший препо-
даватель кафедры иностранных 
языков и перевода Марина Юрь-
евна Васильева. Мы попросили 
ее поделиться своими впечатле-
ниями. 

– Томск встретил в конце 
октяб ря настоящей зимней по-
годой: я улетела из осенней отте-
пели Казани и прилетела в снеж-
ную суровую Сибирь. Но город 
удивил, конечно, не климатом, а 
своей бесконечно русской красо-
той деревянных изб. Вот не поду-
мала бы, что из дерева можно 
«плести кружево», а ведь именно 
так и говорят сами томичи про 
свои дома – «томские кружева». 

И у каждого деревянного дома 
свое особенное название: есть 
тут дом с жар-птицами и дом с 
шатром, где ныне располага-
ется «резиденция» российских 
немцев, и изумрудный особняк, 
который, по местной легенде, 
вдохновил Александра Волкова 
на сказку об Изумрудном городе.

Прогулки по Томску вошли в 
культурную программу конфе-
ренции, на которую приехали 
участники со всех концов стра-
ны: Воронеж, Москва, Саратов, 
Энгельс, Ялта, Санкт-Петербург, 
Казань… Большинство участ-
ников – потомки тех немцев, 
для которых наша страна более 
двух веков назад стала новой 

к Дню матери

Любите мам
Любите мам, пока на свете живы,
Их обнимайте с нежной теплотой.
Желанные, родные так красивы, 
Не портят их морщинки с 

сединой.
Любите мам, что устают с годами,
С лихвой отдав душевного тепла.
Так поклонитесь в ноги своей 

маме: 
На белый свет нас мама родила.
Любите мам за слезы, за тревоги, 
За их заботу до последних дней.
Обязаны мы им на свете многим,
Как светоч жизни для своих детей.

Фердинанд ГАПТУЛЛОВ,  
сотрудник охраны (Казань)

Подготовка к нему началась 
задолго до праздника. В рамках 
фестиваля проходили разные 
мероприятия: конкурсы рисун-
ков – студенты рисовали мам, а 
мамы – своих детей; эссе, сти-
хотворений, песен; квартирник 
– вечер песен под гитару; лите-
ратурно-психологический мас-
тер-класс «Место силы»; онлайн-
фотовыставка «Фотография с 
мамой»; кулинарный поединок, 
где мамы с детьми готовили та-
тарское национальное блюдо – 
баурсак…

Завершился фестиваль кон-
цертом, и, конечно, самыми же-
ланными гостями на нем были 
мамы.

– Будьте внимательны к ма-
мам, уделяйте им время, дели-
тесь тем, что вам интересно, не 
огорчайте их. Мама – это жизнь, 
– говорила со сцены директор 
колледжа Юлия Викторовна Ха-
диуллина, а затем передала сло-
во проректору по непрерывно-
му образованию профессору 
Дание Загриевне Ахметовой, 
которую с любовью называют 
мамой колледжа. Она стояла у 
его истоков, и вот уже более 20 
лет, несмотря на огромную заня-
тость, проявляет заботу об уча-
щихся, делится опытом и знани-
ями с преподавателями.

– День мамы – очень трога-
тельный праздник, – сказала Да-
ния Загриевна, – и здорово, что 
он есть. Цените маму, материн-
ское сердце переполнено любо-

вью, но и ей нужно говорить о 
своей любви. Радуйте мам – хо-
рошо учитесь, будьте порядоч-
ными, достойными людьми. 

Профессор предложила от-
мечать в колледже и День пап, 
их роль в воспитании ребенка 
так же значима. К слову, среди 
гостей праздника были и отцы 
семейств.

В завершение фестиваля побе-
дители конкурсов – и студенты, и 
мамы – получили дипломы и по-
дарки. Один из моментов празд-
ника вызвал особое умиление 
присутствующих и бурные апло-
дисменты. Когда награждали се-
мью Мухаметзяновых, на сцену 
неожиданно поднялся их млад-
шенький и крепко обнял маму и 
сестру: вот такая «мужская под-
держка»!

Красивым аккордом праздни-
ка стало выступление певицы 
Лейсан Шевкетовны Ветровой, 
ее две дочери Айжена и Инди-
ра – студентки нашего коллед-
жа, участницы танцевального 
коллектива «Диалог». Спев две 
песни – на татарском и русском 
языках, она пожелала ребятам 
не жалеть добрых слов для мам.

«Моя мама – мой главный 
источник вдохновения. Она по-
могает мне преодолевать труд-
ности и стремиться достигать 
поставленных целей. Я благодар-
на ей за все, и горжусь, что она 
моя мама» – под эти строчки из 
эссе Илианы Хасбиевой на сце-
ну выходят ребята и поют песню 
про самого дорогого, любимого 
человека, а вмести с ними – и 
весь зал. 

Тем временем студенты дарят 
всем сидящим в зале мамам раз-
ноцветные воздушные шары, к 
которым прикреплены записки 
с добрыми пожеланиями.

Наиля МАЗИТОВА

размышления
Именно об этом и не только 

размышляли студенты Бугуль-
минского филиала на традици-
онном 19-м конкурсе ораторско-
го искусства, который 20 ноября 
открыл Неделю студенческой 
солидарности. Тему отцов и де-
тей предложили сами ребята: 
конфликт поколений ярче всего 
проявляет себя именно в под-
ростковом возрасте, и ребята 
как никогда нуждаются в по-
мощи, возможно, не взрослых, 
а своих ровесников. Ведь если 
умеешь слышать, то в любом 
высказывании, ситуации мож-
но найти ответы на вопросы. 
На конкурс пригласили студен-
тов Альметьевского филиала: 
наконец реализовалась давняя 
мечта. Расширили географию, а 
значит, и опыт. Как говорят сами 
ораторы, готовиться было про-
сто и в то же время сложно. Точ-
но есть что сказать, тема из раз-
ряда «горячих»! Но очень трудно 
быть откровенным с большой ау-

диторией, а просто статистика, 
информация, не окрашенная пе-
режитым чувством, здесь точно 
не будет убедительной. Так что 
для ораторов это было настоя-
щим испытанием на честность и 
открытость. 

Чтобы охватить обозначен-
ную проблему с разных сторон, 
ораторам было предложено 9 
цитат известных людей о взаи-
моотношениях поколений. Но 

не все высказывания, а только 
пять из них, показались ребятам 
близкими. Студенты говорили о 
том, что было хорошо для поко-
ления родителей, для них уже не 
есть хорошо. Что молодые люди 
сами хотят наступать на грабли и 
получать свои уроки, а не жить 
чужим умом. Пытались понять, 
почему сегодня дети и родители 
не могут быть откровенными и 
как усугубили проблему отцов и 

детей современные технологии. 
Разговор получился эмоциональ-
ным, противоречивым, личност-
ным. Порадовало, что ребята 
воспользовались личным опы-
том, а не обратились к искусст-
венному интеллекту, потому все 
были убедительны, хотя многие 
ораторы впервые участвовали в 
этом конкурсе. Наиболее ярким, 
эмоциональным было признано 
выступление Миланы Закировой 

впечатления

В этом городе жил и учился, пожалуй, 
главный сказочник советской эпо-
хи Александр Волков, здесь заново 
обустраивали свою жизнь декабри-
сты, а веком позднее – и российские 
немцы. Именно российским немцам 
была посвящена Международная на-
учно-практическая языковая конфе-
ренция, которая прошла в славном 
сибирском городе Томске.

родиной. И тема самой конфе-
ренции – «Российские немцы 
в языковом и этнокультурном 
многообразии народов России» 
– была созвучна им и близка не 
только в профессиональном, но 
и личном плане. Вопросы куль-
туры, истории, традиций, сохра-
нения национального своеобра-
зия обсуждались на протяжении 
трех дней мероприятия. Особая 
атмосфера царила благодаря ме-
сту проведения конференции: 
лекции и семинары проходили в 
Томском государственном уни-
верситете, первом университете, 
построенном за Уралом. Вообще, 
Томск умеет быть первым: здесь 
же был основан первый в стране 
Российско-немецкий дом, ведь 
российские немцы являются 
четвертым по численности на-
родом в городе (около 14 тысяч 
человек). Тридцатилетний юби-
лей этого областного националь-
ного центра и стал поводом про-
вести языковую конференцию в 
Сибири. 

Думаю, на конференции каж-
дый почерпнул для себя что-то 
новое. Так, я с удивлением уз-
нала, что в Алтайском крае на-
ходится Немецкий националь-
ный район с административным 

центром – селом Гальбштадт 
(с немецкого «полгорода»), от-
куда была родом моя соседка 
в гостинице. С любопытством 
я прослушала доклад доктора 
наук, томича Олега Александро-
ва, создавшего уникальную базу 
данных диалектов российских 
немцев. В ней можно послушать 
аудио- и посмотреть видеоза-
писи диалектной речи, которые 
ученый сделал во время поле-
вых исследований. А еще меня 
поразило, что в России издают-
ся региональные газеты полно-
стью на немецком языке и на них 
можно даже оформить подписку 
(Zeitung für Dich). Я, в свою оче-
редь, поделилась результатами 
исследования, в котором срав-
ниваю восприятие культурных 
реалий немцами ФРГ и россий-
скими немцами, и была очень 
рада, что моя работа вызвала 
живой отклик у слушателей.

Организаторы конференции – 
Международный союз немецкой 
культуры и Институт этнокуль-
турного образования (BiZ) – снаб-
дили нас в конце конференции 
большим количеством материа-
лов, которые позволяют лучше 
узнать историю нашей страны и 
народов, населяющих ее. 

Город-сказка, город-мечта

и Владислава Щелконогова. Мы 
поздравляем студентов 2-го кур-
са, они заставили жюри сопере-
живать. Но все же победа в этом 
конкурсе измеряется не толь-
ко дипломами. Во-первых, был 
сделан шаг вперед к откровен-
ности и открытости, во-вторых, 
к преодолению себя, в-третьих 
(очень хочется на это надеяться) 
– к взаимопониманию с родите-
лями. Сегодня часто говорят о 
силе рода. Порой своими некра-
сивыми поступками мы лишаем 
себя этой силы. Хочется верить, 
что конкурс как участникам, так 
и зрителям показал, что только 
взаимопонимание поколений, 
сохранение традиций и семей-
ных ценностей, уважение стар-
ших могут сохранить силу рода и 
в наших интересах преумножить 
ее любовью и доверием. 

Надежда КОЖЕВНИКОВА, 
заместитель директора  

по воспитательной работе 
(Бугульма)
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Отделением СФР Татарстана 
оформлен 400-тысячный 
сертификат на материнский 
капитал. 

Руководитель Клиентской службы в Ва-
хитовском районе г. Казани Отделения 
фонда пенсионного и социального стра-
хования по Республике Татарстан Флида 
Зуфаровна Арсланова рассказывает, что 
счастливыми обладателями юбилейного 
сертификата стала семья Файзуллиных из 
Казани. 

Долгожданный первенец, дочка Айдана, 
появилась в семье Адели и Айдара Файзул-
линых. Аделя по профессии банковский 
работник, Айдар работает на одном из ка-
занских заводов. 

«Рождение дочки принесло в нашу се-
мью двойную радость: долгожданная ма-
лышка и материнский капитал. За оформ-
лением сертификата нам никуда не нужно 
было обращаться, он поступил в личный 
кабинет. Спасибо Социальному фонду Та-
тарстана, что помог нам в это беспокойное 
после рождения малышки время. Государ-
ственная помощь нам очень поможет, мат-
капиталом мы планируем закрыть ипоте-
ку», – поделились своей радостью молодые 
родители.

С апреля 2020 года государственные сер-
тификаты формируются в форме электрон-
ного документа, поступающего в личный ка-
бинет мамы на портале Госуслуг (gosuslugi.
ru). Цифровая версия сертификата включа-
ет в себя те же сведения, которые раньше 
были в бумажном сертификате. Он оформ-
ляется в проактивном режиме, без пода-
чи заявлений, по данным, поступающим в 
Социальный фонд Татарстана из Единого 
государственного реестра «ЗАГС». На се-
годняшний день без обращения в татарс-
танский Социальный фонд оформлено уже 
более 95 тысяч сертификатов в проактиве.

Первый сертификат на материнский ка-
питал выдан в 2007 году. Тогда размер го-
сударственной поддержки семей с детьми 
составлял 250 тыс. рублей. На сегодняшний 
день эта сумма выросла в 3 раза и достигла 
785 тыс. рублей – общая сумма при рожде-
нии второго ребенка. Начиная с 2020 года 
сертификат положен и при рождении 
или  усыновлении первого ребенка. Его 
размер составляет 587 тыс. рублей. 
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Наши – первые!
Набережночелнинский филиал КИУ занял 1-е место 
в смотре-конкурсе на лучшую организацию военно-
пат риотической работы среди образовательных 
организаций.

Тимирясовцы не подвели!
патриотическое

В рамках заочного и 
очного туров участники 
представили конкурсной 
комиссии материалы, под-
тверждающие их работу 
по военно-патриотическо-
му направлению.

15 ноября в Молодеж-
ном центре «Шатлык» со-
с тоя лось награ ж дение 
победителей. Дипломы 
вручили начальник управ-
ления образования Ис-
полнительного комитета 
муниципального образо-
вания Набережных Челнов 
Рустем Ниязович Хузин и 
начальник отделения под-
готовки призыва граждан 
на военную службу по Цен-
тральному и Автозаводско-
му районам Павел Михай-
лович Горшков.

Ринат ХАЛИЛОВ,  
начальник отдела 

маркетинга и PR 
(Набережные Челны)

Третий год подряд Нижнекам-
ский филиал КИУ при поддержке 
«Боевого братства» города прово-
дит такие испытания для будущих 
защитников Отечества. 

Марш становится популярным. 
О нем узнали в Ижевске, и студен-
ты удмуртской столицы тоже при-
соединились к гонке. 

Наши ребята, которые не раз 
проходили этот нелегкий марш 
вместе со своим преподавателем 
ОБЖ Ильнаром Анасовичем Абу-
каевым, тщательно подготовили 

полосы препятствия и всячески 
поддерживали участников!

Ребята проверили свои физиче-
ские, моральные качества в упор-
ной борьбе и показали хорошие 
результаты! Особенность этих 
соревнований – здесь не присуж-
даются места, главное – дойти 
до финиша и получить заветную 
тельняшку. 

Все участники получили море 
впечатлений и, конечно, подру-
жились!

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА 
(Нижнекамск)

«Гонка героев-
тимирясовцев» 
собрала студентов 
на пат риотический 
марш-бросок. 

Собрать спилс-карту на скорость
Поздравляем команду 2-го курса колледжа Набережночелнинского филиала 
КИУ в составе студентов группы 2121/9 Акима Яковлева, Лизы Березиной и Ди-
нары Ахтямовой, которые заняли третье место в Республиканском чемпионате 
по скоростной сборке спилс-карт «Мой народ – моя Россия».

молодцы!

Более 30 команд со всего Татарстана попро-
бовали свои силы в сборке спил-карт на ско-
рость. Эти карты представляют собой набор 
магнитных элементов, выполненных в виде 
территориальных единиц нашего государства 
и регионов. Несомненно, знания, полученные в 
ходе подготовки к соревнованиям и участия в 
них, окажутся ребятам полезными и в будущей 
профессиональной деятельности, связанной с 
оперативной деятельностью в логистике! 

Благодарим болельщиков команды за актив-
ную поддержку! 

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА (Нижнекамск)

От сердца к сердцу

смотр-конкурс

добрые дела

21 ноября в реабилитацион-
ном центре «Изгелек» Набе-
режночелнинский филиал 
КИУ провел благотворитель-
ный концерт «От чистого 
серд ца, простыми словами» 
для людей с ограниченными 
возможностями здоровья.

Концертную программу пред-
ставили студенты и активисты во-
кально-хореографической студии 
«Только мы». В зале царила теплая 
и уютная атмосфера праздника. 
А ведущие мероприятия – Эрнест 
За лялетдинов и Азалия Альдерха-

нова – с радостью проверили зри-
телей на знание пословиц и знаме-
нитых песен.

Благодарим центр «Изгелек» за 
возможность подарить людям ра-
достные моменты яркие эмоции.

Контакт-центр Отделения СФР по РТ 
8-800-1-00000-1

Интернет-
ресурсы

sfr.gov.ru

Более миллиона услуг
в электронном виде оказал гражданам Социальный фонд Татарстана в 2023 году

Юбилейный сертификат

Об этом сообщает руководитель 
Клиентской службы в Вахитовском 
районе г. Казани Отделения 
фонда пенсионного и социального 
страхования по Республике 
Татарстан Флида Зуфаровна 
Арсланова.

На портале Госуслуг работает свыше ста 
сервисов фонда, которые охватывают прак-
тически все направления его деятельности. 
Это пенсии, больничные, социальные выпла-
ты и пособия на детей, оформление ухода за 
людьми с инвалидностью и пожилыми граж-
данами, меры поддержки семьям военных и 
пострадавшим от радиации.

Помимо этого, на Госуслугах представле-
ны сервисы, позволяющие будущим пенсио-
нерам проверить данные своей электрон-
ной трудовой книжки и индивидуальный 
лицевой счет, подать заявление на единов-
ременную выплату пенсионных накоплений.

Граждане, имеющие инвалидность, и их 
представители могут подать заявление на 
получение технических средств реабили-
тации и зарегистрировать автомобиль для 
парковки на специализированных местах.

Для получения этих и других услуг фон-
да гражданину необходимо создать свою 
учетную запись на портале Госуслуг, и тогда 
подача заявления пройдет всего лишь в не-
сколько кликов. 

Для этого нужно ввести паспортные дан-
ные и номер СНИЛС в профиле в личном ка-
бинете портала Госуслуг и дождаться про-
верки данных. После проверки профиль 
станет «Стандартным» и останется лишь 
подтвердить личность владельца любым из 
предложенных вариантов:

• лично, посетив один из Центров обслу-
живания ЕСИА с паспортом и СНИЛС;

• в онлайн-банке – функция может быть до-
ступна в кредитном учреждении, клиентом 
которого вы являетесь;

• почтой, заказав из профиля код под-
тверж дения личности по Почте России;

• электронной подписью – можно исполь-
зовать квалифицированную электронную 
подпись (КЭП) или Универсальную электрон-
ную карту (УЭК). 

С подтвержденной учетной записью будут 
доступны все электронные госуслуги, пре-
доставляемые Социальным фондом России 
и другими государственными ведомствами. 


